# FICHA RIESGO PAÍS

# **MAURITANIA**

Actualización: 31 Octubre 2016







## SITUACIÓN POLÍTICA

#### SITUACIÓN INTERNA

- República Islámica que, desde el golpe de Estado del 2008, preside el general Mohamed Uld Abdelaziz. Consolidó su poder en las elecciones de 2009 y 2014 (82% de los votos con un 54% de participación). Tras los comicios, dimitió el primer ministro Ould Nohaned Laghdaf que fue sustituido por Yahya Ould Hademine.
- Frágil situación política. Una parte de la oposición, agrupada en el Foro Nacional por la Democracia, no reconoce la legitimidad de Abdelaziz y boicoteó las últimas elecciones. El partido islamista Tawassul se consolidó como segunda fuerza política, seguido del movimiento antiesclavista (IRA), cuyo líder está en prisión desde Noviembre de 2014.
- Situación social potencialmente inestable (31% de la población por debajo de la línea de pobreza). Existen tensiones geopolíticas avivadas por el componente étnico. Conato de primavera árabe en 2011 y 2012 con protestas masivas en las principales ciudades exigiendo mejoras sociales y medidas contra la esclavitud, que continúa siendo una práctica habitual pese a estar prohibida.
- Puesto 112 de 167 en el Índice de Percepción de la Corrupción de Transparencia Internacional.
  Varios escándalos de enriquecimiento ilícito del presidente y algunos ministros.
- Compromiso en la lucha contra el terrorismo islamista de la facción de Al Qaeda para el Magreb Islámico (AQMI). Se ha duplicado el gasto en armamento. Elevadas medidas de seguridad en las ciudades, militarización de algunas zonas del país.

#### **RELACIONES EXTERIORES**

- Fomento de la colaboración entre los países del Sahel (Nouakchott Process) para hacer frente a los grupos terroristas (AQMI y Boko Haram). Buenas relaciones con Occidente por la lucha antiterrorista.
- Reciente ratificación del tratado de pesca con la UE por el que el país recibirá 60 M€ por ceder la explotación de sus bancos pesqueros.
- Pertenece a la Unión del Maghreb Árabe (UMA) constituida en 1989 junto con Libia, Marruecos, Argelia y Túnez para coordinar sus políticas públicas y potenciar el comercio intrarregional, pero su capacidad de actuación es limitada por las divergencias entre los miembros. Tensiones con Marruecos por operaciones militares en la frontera, donde se concentra un gran tráfico de contrabando.





# SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

#### SITUACIÓN GENERAL

- País HIPC, rico en recursos naturales: pesca, oro y hierro. El sector pesquero aporta el 23,7% del PIB (2015). La contribución de las actividades extractivas descendió al 35,8% debido a la caída del precio de los metales (el hierro cayó un 70% en 2015 aunque se recuperó un 30% en 2016). No obstante, ha mejorado la capacidad productiva de la explotación de oro, y la ampliación de la mina de Tasiast podría duplicar la producción. El reciente descubrimiento de un yacimiento de gas en la frontera con Senegal, con reservas de 11-15 toneladas cúbicas, puede convertir al país en exportador neto. El sector servicios supone un 40,5% del PIB, liderado por la construcción por la progresiva urbanización del país.
- Altas tasas de crecimiento en 2000-14 debido a la expansión de la minería. La caída de los precios ha originado fuerte desaceleración. En 2014 el crecimiento alcanzó el 5,4% mientras que en 2015 tan sólo fue del 1,2%. Los precios internacionales del crudo y de los alimentos básicos tienen mucho impacto en la inflación, ya que es importador de crudo y por su situación geográfica (desierto), importa casi todos los alimentos que consume. Inflación negativa (-2,8%) en 2015 debido a la caída de los precios del petróleo y los alimentos. Banda de fluctuación frente al dólar del 9%.
- El sistema financiero, muy concentrado, afectado por el descenso de los ingresos derivados de las actividades extractivas, lo que ha reducido los depósitos y la liquidez de los bancos.
- Ausencia de sector privado en la economía. Se sitúa en el puesto 160 de 190 países en el ranking del Doing Business, principalmente debido a las infraestructuras deficientes, los cortes de luz, la dificultad de acceso al crédito y el desfavorable entorno empresarial.

#### POLÍTICA ECONÓMICA

- Déficit fiscal del 2,3% del PIB en 2015, debido a la menor recaudación procedente de la actividad extractiva. Para contrarrestar la situación, las autoridades han aumentado el IVA e impuesto aranceles a la importación de arroz para favorecer la producción local. Además han incrementado el control recaudatorio y reducido los subsidios en energía y alimentos. En 2016 mejora de la posición fiscal, con un superávit del 0,5% del PIB, gracias a las políticas de consolidación.
- Inversión pública destinada a mejorar las infraestructuras, que se ha financiado a través de endeudamiento externo (créditos multilaterales y bilaterales). Deuda pública muy elevada (91,2% del PIB) la mayor parte externa. Sólo el 5% es de tipo doméstico, denominada en moneda local y contraída a un vencimiento menor que la externa.
- SNIM es la empresa estatal de explotación minera, que antes de la caída del precio del hierro llegó a suponer un 25% del PIB y en la actualidad ha descendido 10 puntos porcentuales. Está realizando un proceso de desinversión en las actividades secundarias a su negocio principal (seguros, explotación de granito y mármol), despidos y reducción de salarios con el objetivo de mejorar su rentabilidad.
- En 2013 expiró un acuerdo con el FMI. Actualmente en proceso de negociación de otro por un período de 3 años. Se espera que este nuevo acuerdo ayude a reducir las presiones derivadas del elevado nivel de endeudamiento.





# SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

#### **BALANZA DE PAGOS**

- Persistente déficit comercial debido a la escasa diversificación exportadora y las elevadas necesidades de importación. Deterioro de la relación real de intercambio (RRI) por la elevada dependencia del precio del hierro. No obstante, el déficit comercial se ha reducido un 33% respecto al 2014 hasta alcanzar el 20% del PIB (979 mill.\$) por la caída del precio del petróleo y los alimentos, que ha reducido de la factura importadora en 2015 (2.744 mill\$). Las exportaciones (1.765 mill\$), se dirigen principalmente a China y Europa, centradas en minerales (hierro, cobre y oro).
- Balanza de servicios deficitaria (12% del PIB) en tendencia decreciente debido al descenso en la repatriación de dividendos de las empresas extranjeras mineras.
- Déficit por cuenta corriente elevadísimo (27% del PIB en 2015), aunque ha disminuido gracias al nuevo acuerdo de pesca con la UE, al descenso de las importaciones (de petróleo y de maquinaria vinculada a la industria extractiva).
- Declive de los flujos de FDI por la caída de la rentabilidad de las inversiones mineras (en 2015 registró 522,5 mill.\$ y se espera que para 2016 ascienda a 271,8 mill.\$). Además, el descenso de las divisas procedentes de las repatriaciones de SNIM ha deteriorado la balanza financiera y ha dificultado la financiación del déficit. Las autoridades se han visto obligadas a recurrir a la ayuda internacional para hacer frente a las necesidades de financiación.
- Descenso del nivel de reservas en 2015, 2,9 meses de importaciones, debido al fuerte shock de precios.

#### **DEUDA EXTERIOR**

- País altamente endeudado, que ha refinanciado en 8 ocasiones con el Club de París y se ha beneficiado de las iniciativas HIPC (2000) y MDRI (2006). A pesar de ello, en 2015 la deuda exterior alcanzó el 100,9% del PIB, 15 puntos más que 2014, debido a la concesión de un crédito multilateral para hacer frente a las necesidades del país y a la apreciación del dólar respecto al uguiya. El 97% es pública (Gobierno, banco central y empresas estatales) en términos concesionales. El 90% de la deuda está denominado en moneda extranjera (27% en dólares). Para 2016, se espera una reducción a cerca del 80% del PIB por la refinanciación de la deuda kuwaití (principal acreedor de Mauritania en 2015).
- Ratio del servicio de la deuda moderado (14,1 sobre importaciones) pero presenta una tendencia creciente. El análisis DSA del FMI es elevado, por lo que desaconsejan continuar recurriendo al endeudamiento como método de financiación.







### CONCLUSIONES

República islamista presidida, tras el golpe de estado de 2008, por Mohamed Uld Abdelaziz. Buena relación con occidente por la lucha antiterrorista. Desplome del crecimiento en 2014 por la gran dependencia de la economía en el hierro. La caída de los flujos de IDE le ha hecho recurrir a la ayuda internacional para financiar el déficit por cuenta corriente. País HIPC que presenta un nivel de endeudamiento público externo muy elevado.

POBLACIÓN: 4,1 mill.habs.

**RENTA PER CÁPITA:** 1.370 \$ (2015)



© CESCE, S.A. Todos los derechos reservados. Queda prohibida la reproducción total o parcial, la distribución o comunicación pública de este documento, así como la edición de todo o parte de su contenido a través de cualquier proceso reprográfico, electrónico u otros sin autorización previa y expresa de su titular. La información contenida en este documento refleja exclusivamente comentarios y apreciaciones propias de esta Compañía, por lo que CESCE declina cualquier tipo y grado de responsabilidad por el uso incorrecto o indebido de dicha información.